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TRANSPORTE PÚBLICO EM NATAL VAI 
EXIGIR R$ 5,1 BILHÕES EM 20 ANOS
Documentos que embasam o processo de licitação na capital estimam que, em média, serão necessários R$ 255 milhões para 
manter o sistema urbano de ônibus por ano. Empresas que atuarão no setor terão de investir pelo menos R$ 800 milhões
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APOSTAS ESPORTIVAS COMPROMETEM 
ORÇAMENTO FAMILIAR, DIZ ESTUDO
O gasto com apostas esportivas em plataformas 
online, as bets, está impactando o consumo de 
mercadorias e serviços, sobretudo das classes so-
cioeconômicas de menor poder aquisitivo, e afe-
tam a percepção da melhoria da economia brasi-
leira, como o aumento da renda, do crescimento 
da ocupação e o controle inflacionário. 
A avaliação é da empresa PwC Strategy& do Brasil 
Consultoria Empresarial Ltda, ligada à multina-
cional de auditoria e assessoria Pricewaterhouse-
Coopers. 
A análise assinala que a percepção da população 
de dificuldades financeiras cresceu cinco pontos 
percentuais entre 2022 e 2024. Hoje um quinto 
dos brasileiros dizem enfrentar dificuldades para 
pagar as suas contas todos os meses, ou não con-
seguem pagá-las na maioria das vezes.
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EDITAL CONVOCATÓRIO DE ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA COM O ESCOPO DE REALIZAR ALTERAÇÕES 
NO ESTATUTO, ELEIÇÕES. 

 
Nos termos do artigo 60 do Código Civil, A ASSOCIAÇÃO DESPORTIVA SHIRO SAIGO, com sede na cidade de Natal, 
município do Estado do Rio Grande do Norte, na Rua Salto Pirapora, 300 – Lagoa Azul, Natal/RN - CEP 59.135-670, 
devidamente representada por seu presidente Sr. Álex Wilker Barreto Cavalcante, CONVOCA através do presente edital, 
todos os demais associados para a Assembleia Geral Extraordinária, que será realizada na sede da mesma, às 10:00 horas do 
dia 20 de agosto de 2024, com a seguinte ordem do dia: 

1- Alterações normativas no Estatuto da Associação Desportiva Shiro Saigo, a fim de produzir adequações no mesmo e alterações 
pertinentes a suas obrigações, funcionalidades e finalidades, bem como a alteração do endereço de sua sede de funcionamento. 

2- Realização de eleições em carater exepcinoal necessário para continuidade das atividades desta instituição. 
Natal/RN, 02 de agosto de 2024. 

___________________________________ 
Álex Wilker Barreto Cavalcante 

(Presidente) 

 

A venda de automóveis no 
Rio Grande do Norte regis-
trou um crescimento de 25% 
no período de janeiro a julho. 
Foram comercializadas 30.536 
unidades, superando as 24.415 
unidades vendidas no mesmo 
período de 2023. 

Os dados são do Sindicato 
dos Concessionários e Distribui-
dores de Veículos do Rio Grande 
do Norte (Sincodiv-RN).

O levantamento inclui a 
venda de carros de passeio, ca-
minhões, ônibus, e motocicle-
tas, além de veículos a combus-
tão, elétricos e híbridos. Dentre 
os segmentos com maior desta-
que no acumulado do ano, as 
vendas de veículos comerciais 
leves cresceram 58,2%, imple-
mentos rodoviários como car-
retas e semirreboques aumen-

taram 30,1%, e o mercado de 
motocicletas expandiu 27,3%.

No Rio Grande do Norte, 
os segmentos de automóveis de 
passeio e veículos comerciais 
leves, que incluem picapes, 
vans, e furgões, estão ganhan-
do relevância. Juntos, esses seg-
mentos tiveram um aumento 
de 38,4% nas vendas, passando 
de 9.419 unidades no acumula-
do de 2023 para 11.744 unida-
des em 2024, de acordo com o 
Sincodiv-RN.

No Brasil, a venda de carros 
novos no Brasil atingiu o me-
lhor patamar no mês de julho 
desde 2019, segundo dados da 
Federação Nacional da Distri-
buição de Veículos Automoto-
res (Fenabrave). Foram 227.300 
emplacamentos contra 215.711 
do ano passado, alta de 5,4%.

Venda de veículos 
cresce 25% no RN

PODER JUDICIÁRIO DO ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE
TERCEIRA SECRETARIA UNIFICADA DAS VARAS CÍVEIS DA COMARCA DE NATAL

Fórum Des. Miguel Seabra Fagundes
Rua Dr. Lauro Pinto, 315, 6º andar, Lagoa Nova, Natal/RN

CEP 59064-250, tel. 3673-8511 e 3673-8516

EDITAL DE CITAÇÃO (Prazo 20 dias)

Processo: USUCAPIÃO (49)
Ação: USUCAPIÃO (49)
Autor: GRYPS EMPREENDIMENTOS IMOBILIARIOS S.A.
Réu: CONSTRUTORA PAULO M FONTES LIMITADA e outros (3)

CITANDOS: Construtora Paulo M Fontes Ltda, CNPJ nº
10.968.527/0001-68, através do responsável pela construtora, Paulo de
Melo Fontes, CPF nº 002.435.404-00, ou, se falecido, seu espólio,
herdeiros e sucessores, ou outro(a) representante, se houver, e os réus
incertos, possíveis interessados incertos e desconhecidos, respectivos
cônjuges, em lugar incerto e não sabido, na forma do Art. 259, I, CPC.
FINALIDADE: Responder a ação no prazo de quinze (15) dias a contar
da fluência do prazo do edital, sob pena de revelia .
OBJETO: Terreno urbano, situado na Travessa Pai Celestial, s/n, Lote
419, quadra 24, do Loteamento “Felipe Camarão”, no Bairro Felipe
Camarão, na cidade de Natal, RN, medindo148,12m² de superfície, com
os seguintes limites e confrontações: Ao Norte: limita-se com a
Travessa Pai Celestial na distância de 8.71 m, Ao Sul: limita-se com o
Sr. Luiz Mário Rodrigues, na distância de 8.70m, Ao Leste: limita-se
com a Rua Santa Clara na distância de 17.01m, Ao Oeste: limita-se com
o Sr. José Dias Batista na distância de 17.00m. inicia-se a descrição do
perímetro no vértice V-01. Deste que segue até o vértice V-02 na
distância de 8,71m, com coordenadas UTM 9355465.531 km e E
251289.072 km, limitando-se com a Travessa Pai Celestial. Do vértice
V-02 segue até o vértice V-03 na distância de 17.00m, com
coordenadas UTM 9355460.897 km e E 251281.695 km, limitando-se
com o Sr. José Dias Batista.
Do vértice V-03 segue até o vértice V-04 na distância de 8.70m, com
coordenadas UTM 9355446.771 km e E 251291.171 km, limitando-se
com o Sr. Luiz Mário Rodrigues. Do vértice V-04 segue até o vértice V-
01 na distância de 17.01m, com coordenadas UTM 9355451.405 km e E
251298.548 km, limitando-se com a Rua Santa Clara. Ponto inicial da
descrição deste perímetro, fechando assim o polígono descrito.
Inscrição do Imóvel: 4.027.0044.01.0060.0000.0, sequencial 19092016,
matrícula do imóvel nº 12.037 do 6º Ofício de Notas de Natal/RN.
ADVERTÊNCIA: Se o réu não contestar a ação, será considerado revel
e presumir-se-ão verdadeiras as alegações de fato formuladas pelo
autor (art. 344 do CPC/2015).
DADO E PASSADO nesta Comarca de Natal, Capital do Estado do Rio
Grande do Norte, aos 24 de julho de 2024.
Eu, Terezinha de Jesus Góes Pereira da Silva, Analista Judiciária,
digitei, conferi e assino o presente edital por ordem do MM. Juiz de
Direito da 20ª Vara Cível da Comarca de Natal.

Natal, 24 de julho de 2024

TEREZINHA DE JESUS GOES PEREIRA DA SILVA
Analista Judiciária



www.novonoticias.com.br3

O contrato resultante da lici-
tação dos transportes em Natal 
exigirá um total de R$ 5,119 bi-
lhões em 20 anos. É o que estima 
o termo de referência que se en-
contra disponível na consulta pú-
blica da licitação dos transportes 
da capital. 

Esse valor é o total para que 
o novo sistema se mantenha e in-
clui tudo o que for necessário e 
que foi planejado nos estudos que 
agora embasam o processo licita-
tório que está prestes a ser aberto. 

De acordo com o item 13 
do documento (“Estimativa do 
valor do contrato”), “o valor do 
contrato, para cada lote, na data 
base do contrato, corresponden-
te à remuneração a ser percebida 
pela concessionária ao longo do 
prazo estipulado da concessão, 
trazidos a valor presente, e equi-
vale a: Para o lote 1 (Norte): R$ 
2.526.755.000,00; e para o lote 2 
(Sul): 2.592.921.000,00.

Esses valores incluem tudo o 
que será necessário para que o sis-
tema consiga se manter. Pelo pre-
visto, as remunerações, no primei-
ro ano, serão de R$ 95,953 milhões 
para o Lote Norte e de R$ 98,465 
milhões para o Lote Sul. 

A partir do 2º ano, o valor 
exigido sobe para R$ 127,9 mi-
lhões no que diz respeito ao Lote 
Norte; e para R$ 131,287 milhões 
com relação ao Lote Sul. A partir 
daí esses valores se mantêm até o 
20º ano. 

Pelo planejamento feito, esse 
contrato de 20 anos poderá ser 
prorrogado por mais cinco anos, 
desde que atendidas as condições 
estabelecidas em contrato.   

Nessas duas décadas de con-
trato previsto, as concessionárias 
que ganharem as licitações dos 
dois lotes e passarem a adminis-
trar o sistema terão de fazer inves-
timentos de “R$ 386.652.000,00 
para o lote 1 (Norte); e de R$ 
409.546.000,00 para o lote 2 
(Sul).” Somados os dois lotes, o 
total é de R$ R$ 796.198.000,00.  

Esses valores incluem gastos 
com frota patrimonial, infraestru-
tura e equipamentos, tecnologia 
embarcada e veículos auxiliares.

Lotes foram pensados para dar “eficiência e competitividade”

EVERTON DANTAS
DO NOVO NOTÍCIAS

Segunda-feira, 12 de agosto de 2024GERAL

Prefeitura de Natal informou que, apesar dos custos para o sistema, a licitação não implicará em reajuste na atual tarifa de R$ 4,50

Foto: Frankie Marcone/Arquivo/NOVO 

Transporte público em Natal vai 
exigir R$ 5,119 bilhões em 20 anos
DOCUMENTOS DA LICITAÇÃO DO TRANSPORTE ESTIMAM QUE SERÃO NECESSÁRIOS R$ 2,526 BILHÕES PARA MANTER O LOTE 
NORTE E R$ 2,592 BILHÕES PARA O LOTE SUL. CONCESSIONÁRIAS TERÃO DE INVESTIR R$ 800 MILHÕES NO MESMO PERÍODO

A exemplo do que foi calcula-
do com relação ao que o sistema 
exigirá por ano, os investimentos 
também foram divididos desta 
forma. 

No 1º ano de contrato, as ga-
nhadoras da licitação terão de in-
vestir  R$ 130,498 milhões para o 
Lote Norte e R$ 137,997 para o 
Lote Sul.  A partir do 2º ano, esses 
valores variam até o 20º ano. Para 
o Lote Norte a variação vai de R$ 

12,927 milhões a R$ 14,829 mi-
lhões. Para o Lote Sul, essas valo-
res variam de R$ 15,640 milhões a 
R$ 13,729 milhões. 

Recentemente, quando a con-
sulta pública foi aberta e os resul-
tados dos estudos foram apresen-
tados, a Prefeitura de Natal deixou 
claro que a licitação não implicará 
reajuste na tarifa de R$ 4,50. 

Para isso, o Executivo de Na-
tal prevê um subsídio de maneira 

a complementar o necessário para 
que o sistema se mantenha. De 
acordo com o relatório financeiro 
— também disponível ao público 
— “para uma tarifa cobrada por 
usuário equivalente de R$ 4,50, os 
valores de subvenção operacional 
a serem arcados anualmente pelo 
Poder Concedente deverão situar-
-se em torno de R$  59,61 milhões 
ao ano”. Isso representa um valor 
mensal de R$ R$ 4,967 milhões.  

“Este subsídio representa apro-
ximadamente 23% da remunera-
ção total do sistema, e decorre 
da fixação da tarifa de uso em 
R$ 4,50 por passageiro pagan-
te”, é informa o relatório.

Se tudo correr como o espera-
do, os natalenses passarão a con-
tar com ônibus mais novos, com 
menos lotação, com veículos para 
até 78 passageiros, com ar-condi-
cionado e wi-fi.   

A ideia de dividir a licitação 
em 2 lotes veio após estudo. O 
principal motivo para descartar o 
lote único foram “os riscos asso-
ciados ao monopólio e à ausência 
de benefícios operacionais e eco-
nômico-financeiros significativos 
para um sistema do porte do Mu-
nicípio de Natal”.  

De acordo com o termo de 
referência disponibilizado pela 
Secretaria de Mobilidade de Na-
tal (STTU), a ideia de dividir em 

lotes o sistema pode “garantir a 
eficiência e a competitividade”. 

“Esta configuração propicia 
ganhos de escala na utilização da 
infraestrutura existente, otimiza a 
estrutura administrativa, oferece 
melhores condições para a aquisi-
ção de veículos e traz outras van-
tagens operacionais”, consta no 
termo de referência. 

Os dois lotes foram pensados 
“com base em bacias de atendimen-
to, agrupando as linhas que servem 

demandas similares em um mesmo 
conjunto e, quando possível, linhas 
com funções de alimentação e tron-
co de um mesmo terminal foram 
agrupadas juntas, facilitando o con-
trole operacional”.   

Para o Lote Norte, a previsão é 
que a frota operacional seja com-
posta por 166 veículos básicos e 
40 mini-ônibus, com uma reserva 
técnica de 12 veículos básicos e 3 
mini-ônibus. Isso resulta em uma 
frota total de 178 veículos básicos 

e 43 mini-ônibus, totalizando 206 
veículos operacionais, 14 de re-
serva técnica, e 221 no total.

Já para o lote Sul, a frota ope-
racional prevista é composta por 
186 veículos básicos e 32 mini-ô-
nibus, com uma reserva técnica 
de 13 veículos básicos e 2 mini-ô-
nibus. Isso resulta em uma frota 
total de 199 veículos básicos e 35 
mini-ônibus, totalizando 218 veí-
culos operacionais, 15 de reserva 
técnica, e 234 no total.
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DANIELA FREIRE

Ex-presidente Bolsonaro ao lado do senador e presidente do PL/RN, Rogério Marinho

Governadora Fátima Bezerra foi 
de meme, neste fim de sema-
na, para combater as críticas à 
falta de manutenção das estra-
das do RN. A sua gestão iniciou 
há semanas a recuperação de 
diversas RNs pelo Estado. Entre 
elas, a 117, que liga Mossoró a 
Dix-Sept Rosado

Foto:  Divulgação
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COMBINADOS? 
Chamou a atenção no debate da Band Natal, 
realizado na última quinta-feira (8), o primeiro 
entre os candidatos a prefeito da capital, não 
apenas a ausência do líder nas pesquisas, Carlos 
Eduardo, e a desenvoltura vencedora de Natália 
Bonavides, mas também a visível intenção de 
Rafael Motta em ‘aliviar’ para o lado do ‘adver-
sário’ (?) Paulinho Freire. Já diziam nos bastido-
res que as campanhas de Motta e de Paulinho 
andavam bem afinadas...

LIGA
Aliás, um detalhe que faz lembrar dessas conver-
sas ligando Rafael a Paulinho é o apoio dele ao 
candidato a prefeito de Álvaro Dias em Macaí-
ba, Netinho França (Republicanos), vice-prefeito 
que disputa com o prefeito, Emídio Júnior (PP), 
o comando da cidade a partir de 2025. O apoio 
de Rafael e Álvaro a um mesmo candidato em 
outro município não é nada de novo na política, 
mas tem atiçado os comentários em torno de um 
possível acordo entre as campanhas natalenses.

ANALISANDO
De volta ao debate da Band, não teve quem ou-
sou dizer o contrário: Natália Bonavides deu uma 
surra de conhecimento, articulação e tranquilida-
de nos oponentes. Respostas firmes e argumen-
tos sólidos. Os demais tremeram na base das 
contradições e falta de conhecimento dos temas. 

O ex-presidente Jair Messias 
Bolsonaro estará no Rio Grande 
do Norte entre os dias 15 e 16 de 
agosto. Bolsonaro dará a largada 
das campanhas eleitorais munici-
pais do Brasil pelo Rio Grande do 
Norte. A vinda do ex-presidente 
foi confirmada pelo senador li-
cenciado e presidente do PL esta-
dual, Rogério Marinho.

O dia 16 de agosto é a data 
que marca o início da propagan-
da eleitoral, com manifestações e 
pedidos explícitos de votos já per-
mitidos pela Justiça Eleitoral. A 
vinda de Bolsonaro ao RN para o 
primeiro dia oficial da campanha 
eleitoral de 2024 mostra que o 
Partido Liberal quer dar destaque 
aos municípios potiguares que 
têm candidaturas próprias.

A previsão é de que o ex-presi-
dente desembarque no Aeroporto 
Internacional Aluizio Alves, em 
São Gonçalo do Amarante, às 10h 
da quinta (15). A expectativa é de 

Bolsonaro virá ao RN para dar largada 
às campanhas eleitorais municipais

Em Mossoró, o partido 
de Bolsonaro tem candidatu-
ra própria com o empresário 
Genivan Vale e o ex-presiden-
te deve participar de agenda às 
16h da sexta-feira (16). O nome 
de Genivan ainda não deco-
lou nas pesquisas que mostram 
preferência do eleitor para o 
atual prefeito Allyson Bezerra 
que acumula, até então, mais de 

70% das intenções de voto. Já 
em Natal, o Partido Liberal está 
apoiando a chapa do deputado 
federal Paulinho Freire (União 
Brasil) e Joanna Guerra (Repu-
blicanos), mas até o fechamen-
to desta edição, ainda não havia 
confirmação sobre a participa-
ção do líder do partido em agen-
da de campanha na capital.

A vinda de Bolsonaro ao Rio 

Grande do Norte foi articulada 
por Rogério Marinho, a quem 
foi delegada a missão de coor-
denar as campanhas do partido 
no pleito deste ano. Para se de-
dicar a este objetivo, o presiden-
te estadual do PL pediu licença 
do Senado pelo período de 120 
dias. O empresário Flávio Aze-
vedo, suplente de Marinho, as-
sumiu ao cargo.

que apoiadores estejam no local 
para recebê-lo. À tarde, a partir das 
14h, Bolsonaro deve participar de 
um evento fechado com todos os 
pré-candidatos do partido.

Já na sexta-feira (16), quando 
se inicia oficialmente o período 
de campanha e, portanto, os pedi-
dos de votos já podem ser feitos, 
o ex-presidente deve participar de 
eventos abertos nos municípios 
em que o PL possui candidatos 
à majoritária. Até o momento, já 
está agendado encontro às 8h, na 
Praça Estrela do Mar, no municí-
pio de Extremoz, que tem a atual 
prefeita Jussara Sales (PL) como 
candidata à reeleição. 

Em Parnamirim, o comunica-
dor Salatiel de Souza é o nome do 
PL para o município e o ‘start’ da 
campanha deve ser dado por Bolso-
naro a partir das 10h, no Mercado 
Novo. Parnamirim é considerada a 
capital da Direita Potiguar, pois foi a 
única cidade do RN que deu vitória 
ao ex-presidente contra o atual pre-
sidente Lula, nas eleições de 2022. 
Por este motivo, a expectativa é de 
que Parnamirim receba uma aten-
ção especial de Bolsonaro. 

VINDA DO EX-PRESIDENTE AO ESTADO NOS PRÓXIMOS DIAS 15 E 16 FOI CONFIRMADA PELO SENADOR LICENCIADO ROGÉRIO MARINHO

MAIS 
Já a ausência de Carlos Eduardo, dei-
xou uma péssima impressão não só 
pela falta, mas pela forma: somente 
em cima da hora o candidato desmar-
cou com a emissora. Embora seja uma 
tática antiga a de o líder nas pesquisas 
se ausentar de debates para fugir do ti-
roteio dos adversários, não pega bem 
fugir do compromisso e da responsabi-
lidade de responder questionamentos 
sobre a cidade, sobre a própria candi-
datura, sobre suas posições a respeito 
temas importantes, entre outros.

TIRA TEIMA
A campanha de Natália Bonavides 
está contratando pesquisa interna 
para ir à campo na capital potiguar. 
Para ter ideia de qual sondagem entre 
as últimas já divulgadas está mais per-
to da realidade entre os eleitores nata-
lenses. Há pesquisa que coloca Natália 
à frente de Paulinho e há pesquisa que 
coloca atrás!

O PAPA VOLTOU
Na semana passada, o deputado Vi-
valdo Costa fez o seu primeiro pro-
nunciamento após o retorno à Assem-
bleia Legislativa. O “beradeiro de pé 

de serra”, como se definiu, contou das 
alegrias que viveu na política até hoje, 
no auge dos seus 85 anos. Ressaltando 
que seguiu esse caminho, principal-
mente, graças à insistência e ao apoio 
de Dinarte Mariz, que, segundo Vival-
do, foi quem lhe deu a oportunidade 
de se candidatar pela primeira vez à 
vaga de prefeito de Caicó.

INVESTIGADO
Por unanimidade, o TRF-1  cassou 
na última quarta-feira (7) a liminar 
conseguida pelo presidente do Ban-
co Central, Roberto Campos Neto, 
para impedir o andamento de proces-
so na Comissão de Ética Pública da 
Presidência que apura se ele mantém 
offshore no exterior. A informação 
de que Campos Neto tem offshore 
no exterior veio a público nas inves-
tigações do Pandora Papers, arquivos 
vazados sobre dinheiro guardado em 
paraísos fiscais. A Comissão de Ética 
Pública da Presidência abriu apuração 
sobre a denúncia em 2019, mas  so-
mente em 2023, no governo Lula, o 
processo voltou a correr, com a entra-
da de cinco integrantes no conselho 
nomeados pelo atual presidente da 
República.

SOBERANIA 
A governadora Fátima Bezerra co-
memorou a nomeação do professor 
Rodrigo Codes como o novo reitor 
da Ufersa e agradeceu ao presidente 
Lula e ao ministro da Educação, Ca-
milo Santana. “Valeu! Gratidão pelo 
respeito a democracia e a soberania da 
comunidade acadêmica!”, registrou.
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O uso de verba pública pelos deputa-
dos federais do Rio Grande do Norte para 
divulgação de suas atividades parlamenta-
res aumentou quase 10% em 2024. 

No total, os parlamentares gastaram 
R$ 654 mil com essa finalidade, o que 
representa 32% do total da Cota para 
o Exercício da Atividade Parlamentar 
(Ceap). Em 2023, o valor gasto com 
propaganda foi de R$ 595 mil. O valor 
com a divulgação do mandato é o maior 
desde 2022.

Entre janeiro e julho de 2024, os oito 
deputados federais do Rio Grande do 
Norte somaram R$ 2,025 milhões em des-
pesas da cota parlamentar.

O deputado com a maior gasto de cota 
parlamentar é João Maia (PP), que já acu-
mula R$ 334 mil em 2024, sendo o 12º en-
tre todos os 513 parlamentares da Câma-
ra. Segundo o Portal da Transparência da 
Câmara dos Deputados, João Maia gastou 
R$ 184 mil com divulgação parlamentar, o 
que representa 55% de todo o seu gasto 
com a cota.

Em segundo lugar nas despesas no 
Rio Grande do Norte está o deputado 
General Girão (PP), que acumula R$ 
320 mil com a cota parlamentar. Dife-
rentemente de João Maia, a maior des-
pesa de General Girão é com a manu-
tenção de escritório, onde ele já utilizou 
R$ 100,1 mil.

Por outro lado, o parlamentar com o 
menor valor registrado com a cota é Fer-
nando Mineiro (PT), que soma R$ 142 
mil. A divulgação parlamentar é a princi-
pal fonte de gastos dele, com um total de 
R$ 41,6 mil.

A verba de reembolso dos gastos par-
lamentares inclui aluguel de escritório, 
combustível, alimentação, passagens aére-
as e hospedagem, entre outros.

Algumas despesas são reembolsadas, 
como as com os Correios, e outras são pa-
gas por débito automático, como a com-
pra de passagens. Nos casos de reembolso, 
os deputados têm três meses para apresen-
tar os recibos. Segundo a Câmara, o valor 
mensal não utilizado pode ser acumulado 
ao longo do ano.

Na Câmara como um todo, os 513 
deputados já gastaram R$ 126 milhões da 
cota parlamentar neste ano. 

O líder em gastos é Vinicius Gurgel 
(PL/AP), que soma R$ 370 mil em des-
pesas, dos quais R$ 210 mil foram apenas 

para divulgação.

VERBA DE GABINETE
Cada deputado federal tem R$ 

125.478,70 por mês para pagar salários de 
até 25 secretários parlamentares, que tra-
balham para o mandato em Brasília ou nos 
estados. Em 2024, na atual legislatura, o 
gasto com a verba de gabinete dos depu-
tados do Rio Grande do Norte foi de R$ 
5.628.650,26.

Os servidores contratados pelos de-
putados têm salários que variam de R$ 
1.492,60 a R$ 17.638,64. Eles recebem en-
cargos trabalhistas, como 13º salário, férias 
e auxílio-alimentação. Esses encargos não 
são cobertos pela verba de gabinete, mas 
pagos com recursos da Câmara.

Segunda-feira, 12 de agosto de 2024GERAL
Fotos: Reprodução 

Entre janeiro e julho de 2024, os oito deputados do Rio Grande do Norte somaram R$ 2,025 milhões em despesas

DEPUTADOS DO RN GASTARAM R$ 654 MIL COM DIVULGAÇÃO, O QUE REPRESENTA MAIS DE 
30% DO VALOR TOTAL DA COTA DE EXERCÍCIO DA ATIVIDADE PARLAMENTAR EM 2024

Deputados federais do 
RN ampliam gastos com 
propaganda em 2024

SEGURANÇA E 
CONFIANÇA: A 
IMPORTÂNCIA 
DA ADEQUAÇÃO 
À LGPD PARA 
E-COMMERCES

Na sociedade da geração Z em que o 
imediatismo e a praticidade são elemen-
tos muito valorizados, os e-commerces 
têm se consolidado como uma solução 
atraente tanto para consumidores quanto 
para lojistas. A facilidade de compra onli-
ne e a redução de custos operacionais fa-
zem do comércio eletrônico uma escolha 
estratégica para muitos negócios. No en-
tanto, com o crescimento desse modelo 
de negócios, surge também a necessida-
de de garantir a conformidade com a Lei 
Geral de Proteção de Dados (LGPD).

A coleta de dados pessoais, como 
nome, CPF, endereço e informações de 
pagamento, é essencial para a operação 
eficiente dos e-commerces. No entan-
to, garantir a proteção desses dados é 
igualmente necessário. A LGPD exige 
que as empresas implementem medidas 
adequadas para assegurar a segurança no 
tratamento dessas informações, e a não 
conformidade pode resultar em sanções 
severas, que incluem multas de até 2% 
do faturamento anual e até a proibição 
de tratamento de dados pessoais; sem 
prejuízo do pagamento de indenização, 
ao titular, por eventuais danos causados 
pelos incidentes de segurança.

Assim, para mitigar riscos e pre-
servar a confiança dos clientes, é in-
dispensável que as empresas realizem 
a adequação à LGPD de forma com-
pleta, envolvendo a atualização dos 
procedimentos internos, o treinamento 
da equipe e a criação de documentos 
transparentes, como Políticas de Priva-
cidade e Termos de Uso, os quais devem 
esclarecer como os dados são coletados, 
utilizados e protegidos, e assegurar um 
canal de comunicação acessível para que 
os titulares possam exercer seus direitos 
de forma eficiente.

Neste cenário, a orientação especia-
lizada pode ser um diferencial. Profis-
sionais com experiência na área podem 
oferecer suporte na implementação das 
medidas necessárias para assegurar que 
as práticas de proteção de dados este-
jam alinhadas com as exigências legais. 
Garantir a conformidade com a LGPD 
é fundamental não apenas para evitar 
sanções, mas também para fortalecer a 
confiança dos consumidores e promover 
a integridade do seu e-commerce.

Bacharel em Direito pela Universidade 
Federal do Rio Grande do Norte 
(UFRN), advogada e coordenadora do 
núcleo de Direito Privado do CCGD 
Advocacia.

João Maia (PP)     R$ 334.841,93

General Girão (PL)     R$ 320.460,29

Natália Bonavides (PT)       R$ 319.297,71

Benes Leocádio (União)      R$ 294.103,19

Robinson Faria (PL)     R$ 264.236,45

Paulinho Freire (União)      R$ 239.514,55

Sargento Gonçalves (PL)      R$ 144.534,17

Fernando Mineiro (PT)     R$ 142.655,84

2024     R$ 654.239,18

2023          R$ 595.449,45

Fonte: Câmara Federal

DESPESAS COM COTA PARLAMENTAR:

DIVULGAÇÃO DA ATIVIDADE PARLAMENTAR:

GABRIELA CARDOSO
gabrielacardoso@ccgd.adv.br
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Aos 18 anos, o jovem Kleyton Mar-
çal nem se imaginava como pai. Mas 
quis o destino que, ainda no final de sua 
adolescência, a pequena Cleo viesse ao 
mundo para ensiná-lo o real sentido da 
paternidade. Ele, que um dia sonhou em 
ser jogador de futebol, mas se tornou en-
genheiro, ao ser pai de uma menina, não 
fazia ideia que a sua paixão por bola seria 
também a dela.

Cleo Oliveira, hoje com 14 anos, 
é uma promessa do futebol feminino 
potiguar. Ela conta que começou a ad-
mirar o esporte ao ver, desde pequena 
o pai jogar bola, e acompanhá-lo aos 
jogos. “Eu via ele jogando e queria ser 
igual a ele. Ele era goleiro, e eu também 
queria ser goleira. No começo, não foi 
fácil porque eu era pequena, menina, e 
os meninos não tocavam a bola para 
mim. Mas eu gostava de jogar e queria 
ser como meu pai. Ele sempre me in-
centivou, mas no fim, percebi que não 
tinha vocação para ser goleira. Hoje, 
jogo como meia”, conta a atleta.

Kleyton diz que, desde cedo, ela já 
demonstrava jeito com a bola. “Enquan-
to eu tava jogando com meus amigos, ela 
ficava brincando com a bola junto com 
os outros filhos. E todo mundo comen-
tava que ela tinha essa intimidade com a 
bola. Um dia, perguntei a ela se queria 
jogar, mas na época ela fazia balé e não 
gostava. Ela dizia que ficava apenas ro-
dando como um pião”, lembra o pai.

Sem escolinha de futebol feminino 
no estado até então, o pai precisou ape-
lar para a amizade com um técnico para 
poder matricular a filha nas aulas. Aos 7 
anos, ela começou a treinar oficialmen-
te. O time era masculino e tinha apenas 
Cleo entre os meninos. E lá, já no início, 
ela começou a chamar atenção das esco-
las participando de jogos amistosos e até 

já alguns campeonatos.
Por volta dos 10 anos, o Paris Saint-

-Germain abriu uma escolinha de fute-
bol em Natal e fez uma peneira para se-
lecionar novos atletas. Cleo foi uma das 
meninas selecionadas, conquistou uma 
bolsa e passou, finalmente, a jogar em 
um time feminino. “Mas ainda somos 
poucas. Então, acaba que sempre nosso 
time feminino joga com os meninos”, 
completa Cleo.

Com “pés no chão”, Kleyton ressalta 
que admira o talento e o amor da filha 
pelo futebol, mas que busca fazer com 
que ela equilibre a rotina de treinos, de 
estudo e o lazer. “Jogar futebol é o so-
nho dela e eu, como pai, é claro que vou 
incentivar. Mas quero que ela continue se 
divertindo ao jogar, até porque, ela leva o 
futebol a sério, mas ao mesmo tempo, o 
esporte é uma brincadeira. Vejo muitos 
pais que acabam pressionando demais e 
as crianças perdem o prazer pelo espor-
te. É um sonho que temos que alimentar, 
mas não podemos deixá-las perder a in-
fância. O ser criança, o ser adolescente, 
são fases importantes e que precisam 
ser vividas. Eu também sempre digo a 
ela que sua única obrigação é estudar. 
Quanto ao futebol, ela que escolhe onde 
e quando quer jogar. Ela precisa se di-
vertir, e se em algum momento deixar de 
ser divertido, não faz mais sentido. Mas 
estudar, isso não tem escolha”, garante o 
pai orgulhoso.

Viver do esporte não é fácil. E essa 
realidade também é sempre lembrada 
pelo pai a Cleo. “Se ela quiser ser jo-
gadora de futebol, eu apoio, seja como 
hobby ou profissionalmente. Mas sabe-
mos que a vida no esporte não é fácil, 
especialmente para mulheres. Eu sempre 
mostro a realidade para ela. Por exem-
plo, a Rebeca Andrade ganhou ouro na 

ginástica, mas enfrentou três lesões gra-
ves no joelho. A parte que ninguém vê 
é essa: os treinos solitários, as lesões, a 
falta de incentivo. Então, eu digo a ela 
que precisamos estar preparados para 
tudo”, afirma o pai, acrescentando que 
seu maior desejo é vê-la realizando o seu 
sonho: “quem sabe daqui a oito anos ela 
não realiza o sonho de estar representan-
do o Brasil nas Olimpíadas?”, completa.

Além do PSG, onde ainda atua, a jo-
vem atleta também compete pelo colégio 
em que estuda, o Expansivo, e é aluna 
bolsista justamente por conta do espor-
te. Em algumas oportunidades, Cleo 
também treina com as atletas do Socie-
dade Esportiva União, time profissional 
de futebol feminino no RN. Além dos 
treinos de futebol e das aulas na escola 
regular, onde cursa o 9º ano do Ensino 
Fundamental II, a atleta faz preparação 
física, musculação e tem acompanha-
mento nutricional. “Estou começando 
a me preparar profissionalmente”, diz a 
jovem que tem sua esperança mantida ao 
ver jogadoras potiguares, como Antonia 
e Priscila, chegarem à seleção brasileira 
com máximo aproveitamento.

Questionado sobre como vê a perfor-
mance da menina durante os treinos com 
atletas mais velhas, o pai diz que “a parte 
física ainda não acompanha tanto, mas a 
técnica é muito boa e as outras jogadoras 
já a conhecem, gostam dela e dão espaço 
para ela jogar, o que é muito bom”.

Além de ter o pai como inspiração, 
Cleo também tem em Kleyton o seu 
maior incentivador e fã. “Eu sempre me 
inspirei nele. Minha família, especial-
mente, minha avó, queria que eu fizesse 
balé. Mas eu queria jogar futebol como 
ele. Hoje, ela já viu que realmente essa é 
minha vocação e passou a aceitar. Mas 
meu maior apoiador sempre foi meu 

pai. Ele está sempre comigo, em todas 
as decisões, nos treinos, nas partidas. 
No ano passado, fui participar de um 
campeonato nacional em Brasília e ele 
também fez questão de ir. Fui de avião 
com a equipe e ele foi de carro só para 
me apoiar”, diz Cleo sobre a cansativa 
viagem de quase dois dias que o pai en-
frentou para vê-la jogar.

A admiração da filha pelo pai é nítida 
no olhar e na cumplicidade demonstrada 
entre eles. E Kleyton também assume a 
sua. “Eu admiro tudo nela. Sou um pai 
babão mesmo. Mas acho que a forma 
como ela é determinada, de pensar da 
forma dela e nunca deixar que as pessoas 
digam que ela não vai conseguir, é algo 
que me deixa muito orgulhoso”, conclui.

Dos últimos títulos conquistados por 
Cleo junto com a equipe do Expansivo, 
destacam-se o ouro nos Jerns em 2023 
pelo sub-13; outro ouro no Juverns na 
categoria sub-14 também em 2023; o vi-
ce-campeonato da GOCup pelo sub-13, 
disputado no estado do Goiás e o lugar 
mais alto do podia no mesmo campeo-
nato, mas desta vez, na categoria sub-15; 
além do 7º lugar do país em campeonato 
brasileiro disputado em Brasília em uma 
categoria acima. Na ocasião, em 2023, 
a disputa era pelo sub-14, mas todas as 
integrantes da equipe tinham 13 anos. 
Já pelo PSG, ela se consagrou campeã, 
ainda em 2022, da Taça Cidade do Sol, 
disputando o sub-15, quando tinha ape-
nas 12 anos e foi eleita a melhor jogadora 
da competição. Ainda pelo PSG, foi vice-
-campeã da IberCup, no Rio de Janeiro, 
pelo sub-15 no ano corrente. 

KLEYTON E CLEO, UMA HISTÓRIA DE DEDICAÇÃO E APOIO DE UM PAI À FILHA ATLETA E PROMESSA DO FUTEBOL FEMININO POTIGUAR

incentivador e fã
Pai,

Foto:  Juliana ManzanoDIA DOS PAIS

JULIANA 
MANZANO
EDITORA ASSISTENTE

@julianamanzano
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Washington Dantas  Gerlane Rocha  Flávia Bordogna  Marluce Gentil  

RODRIGO
VIVAS PARA THIAGO CAVALCANTI 
A quinta-feira, 8 de agosto, chegou com o Chaplin Recepções inundado de 
bem-querer na festa-niver do colunista social, Thiago Cavalcanti. Tarde-
zinha e início de noite com muitas amigas, que foram abraçar e prestigiar 
o aniversariante.

A mulherada chic e antenada adorou e foi só elogios a noite toda em 
grupos de amigas e nas resenhas com direito a boas risadas e papos em dia. 

TODAS DANÇANDO E SENDO FELIZES
Tilintar de taças de Old Parr, espumante Gran Legado da Adega Farret, 

drinks e caips de Anderson Coquetéis, além de sucos e refrigerantes.
O buffet Chaplin se superou, com antepastos, frios, e uma mesa farta 

de quentes. Dez para Cláudia Gallindo, sempre bacana e muito querida.
Na pista para as festeiras: o DJ Bruno Porpino, Léo Ricci e Sax in the 

House deram o tom da animação da noite que beijou os mares de Areia 
Preta, adocicada com bolo de Graça Cândido e delícias de Rafaela Fontes. 
Tudo sob a batuta de Joãozinho Batista com sua JB Cerimonial. 

“A maneira de começar é parar de falar e começar a 
fazer” (Walt Disney)“Loureiro

Thiago Cavalcanti com a magistrada Sandra Elali e o coleguinha Bebeto Torres 

Thaisa Galvão, Eliana Lima, Denise Gaspar e Ariane Gaspar Simone Silva, Ivoneide Fernandes 
e Karla Veruska 

Gorete Tito, Aimberê Câmara e Fafá Rosado 

Thiago Cavalcanti com Kilza Medeiros 

As Borges: Marília, Larissa e Anna Leila 

Ana Zélia Facci e Paulinho Oliveira 

Adriana Magalhães com 
Walid Bou Chacra

Luzia Mara Alvares e Hilneth Correia 

Paulo César e Claudia Gallindo

Fátima Barros e Adriana Rocha 

Laurita Arruda e Janaína Amaral 

Zélia Pinheiro e Genalda França

Foto: Canindé Soares

Foto: Jovinho

Foto: Jovinho

Foto: Jovinho

Foto: Bebeto Torres Foto: Bebeto Torres Foto: Bebeto Torres

PARABÉNS
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Guilherme Leoni, um jovem 
carateca potiguar, e a treinadora 
Arícia Samara, tricampeã brasi-
leira do Karatê, foram seleciona-
dos para representar o Brasil no 
Campeonato Mundial do espor-
te, que será realizado em Buenos 
Aires, na Argentina, entre os dias 
25 a 27 de outubro. No entanto, 
para que esse sonho se torne re-
alidade, eles precisam de apoio 
financeiro.

Guilherme, que é filiado à 
Federação de Karatê e Kom-
bate do Rio Grande do Norte 
(FEKRN), tem acumulado títu-
los em sua jovem carreira. Com 
apenas 11 anos, ele já é tetracam-
peão estadual, campeão regional 
e, recentemente, conquistou o 
título de campeão nacional em 
sua categoria. Essa última vitória 
garantiu sua classificação para o 
Mundial, um feito que marca a 
sua trajetória no esporte até ago-
ra e o torna uma das promessas 
da modalidade no estado.

Arícia Samara, além de atleta, 
também é a treinadora de Gui-
lherme. Ela compartilha com seu 
aluno a emoção e a responsabili-
dade de representar o Brasil em 
um evento internacional. Para 
Arícia, o Mundial é mais do que 
uma competição, é uma oportu-
nidade de aprendizado e de inspi-
ração para outros atletas que tam-
bém sonham em alcançar o mais 
alto nível do esporte.

A participação no campeo-
nato, porém, envolve custos sig-
nificativos. Cada atleta precisará 
de aproximadamente R$ 6 mil 
cobrir as despesas com inscrição, 
registro internacional, passagens 
aéreas, hospedagem e alimenta-
ção. Sem recursos próprios su-
ficientes para arcar com todos 

Carateca Guilherme Leoni ao lado de Arícia SamaraAponte a câmera do seu 
telefone para o QR Code

GUILHERME LEONI E ARÍCIA SAMARA PRECISAM ARRECADAR RECURSOS PARA 
PARTICIPAR DE CAMPEONATO EM BUENOS AIRES, NA ARGENTINA, ENTRE OS DIAS 
25 E 27 DE OUTUBRO E LANÇAM CAMPANHA DE FINANCIAMENTO COLETIVO

Atletas buscam apoio 
para defender o Brasil 
em Mundial de Karatê

Foto: Arquivo pessoal 
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esses custos, Guilherme e Arícia 
decidiram lançar uma campanha 
de financiamento coletivo, a cha-
mada vakinha virtual, para arre-
cadar o valor necessário.

“Cada contribuição, por me-
nor que seja, é um passo mais 
perto de vermos o nome do 
Brasil brilhando em um palco 
internacional. Mais do que uma 
competição, o Mundial repre-
senta a oportunidade de viver 
uma experiência inesquecível, 
aprender com os melhores do 
mundo e inspirar outros atletas a 
seguir seus sonhos. Se você pu-
der nos ajudar, estará não apenas 
apoiando dois atletas, mas tam-
bém incentivando o espírito de 
superação, disciplina e amor ao 
esporte”, diz Arícia.

Pamela Prux, mãe de Gui-
lherme, detalha os desafios que a 
família está enfrentando para via-
bilizar a viagem. “Guilherme co-
meçou a treinar karatê no Over, 
onde estuda, com a Sensei Arícia 
Samara. Ele se apaixonou pelo 
esporte, começou a se destacar e 
participar dos campeonatos esta-
duais. Se classificou ano passado 
para o Open Nordeste em Reci-
fe, lutou com meninos de outros 
estados e voltou com uma meda-
lha de ouro e outra de prata. Este 
ano, ao conquistar novamente o 
primeiro lugar no estadual, ele se 
classificou para o Nacional, que 
ocorreu aqui em Natal, no qual 
também foi campeão. Essa con-
quista o classificou para o Mun-
dial na Argentina, mas os custos 
são altos e não temos como arcar 
com tudo.”

Pamela explica que o orçamen-
to estimado para a participação de 
Guilherme e Arícia no Mundial in-
clui despesas como a inscrição de 

 
 
 
 
 
 

EDITAL CONVOCATÓRIO DE ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA COM O ESCOPO DE REALIZAR ALTERAÇÕES 
NO ESTATUTO, ELEIÇÕES. 

 
Nos termos do artigo 60 do Código Civil, A ASSOCIAÇÃO DESPORTIVA SHIRO SAIGO, com sede na cidade de Natal, 
município do Estado do Rio Grande do Norte, na Rua Salto Pirapora, 300 – Lagoa Azul, Natal/RN - CEP 59.135-670, 
devidamente representada por seu presidente Sr. Álex Wilker Barreto Cavalcante, CONVOCA através do presente edital, 
todos os demais associados para a Assembleia Geral Extraordinária, que será realizada na sede da mesma, às 10:00 horas do 
dia 20 de agosto de 2024, com a seguinte ordem do dia: 

1- Alterações normativas no Estatuto da Associação Desportiva Shiro Saigo, a fim de produzir adequações no mesmo e alterações 
pertinentes a suas obrigações, funcionalidades e finalidades, bem como a alteração do endereço de sua sede de funcionamento. 

2- Realização de eleições em carater exepcinoal necessário para continuidade das atividades desta instituição. 
Natal/RN, 02 de agosto de 2024. 

___________________________________ 
Álex Wilker Barreto Cavalcante 

(Presidente) 

 

US$ 100, o cadastro internacional 
de US$ 60, o uniforme da sele-
ção brasileira no valor de R$ 360, 
além de passagens, hospedagem e 
alimentação.

Para quem deseja apoiar os 
atletas com qualquer valor e con-
tribuir com a realização deste so-
nho, a campanha de arrecadação 
está disponível no link: https://
www.vakinha.com.br/5007504.
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TOQUE DE LETRA

A CULPA É DA NATUREZA! OI?
Olá, pessoal! Mais uma edição de Jogos Olímpicos chegou ao fim. O 
Brasil termina na 20ª posição no quadro geral  de medalhas. Algumas 
conquistas esperadas, outras tivemos decepções. Mas para o presi-
dente do Comitê Olímpico Brasileiro, Paulo Wanderley, “a culpa” 
por não ter atingido o objetivo de igualar ou de superar as medalhas 
de ouros conquistadas em Tóquio foi da natureza. A pergunta que 
faço é a seguinte: será que foi culpa realmente da natureza ou são 
os primeiros indícios de ausência de um Ministério do Esporte no 
governo anterior?

A CULPA É DA NATUREZA! OI?  (2)
Nas Olimpíadas de Tóquio, o bom desempenho brasileiro se deu pela 
fórmula que todo mundo conhece: investimentos – que ainda eram 
resquícios do Rio 2016. Depois que a Lei Agnaldo Piva foi alterada 
por um ano – onde os valores que eram para o esporte foram repas-
sados para a segurança –  e o Ministério do Esporte se transformou 
em Secretária do Ministério da Cidadania, os investimentos passaram 
a ser mais escassos. 

A CULPA É DA NATUREZA! OI? (3)
Respeito a opinião do presidente do COB, respeito o ponto de 
vista onde diz que toda e qualquer demanda feita por alguma con-
federação foi atendida, mas é preciso ir além. A base é o começo de 
tudo. As políticas públicas são essenciais não apenas para a igualda-
de da prática esportiva como também o desenvolvimento de atletas 
para que possam se aperfeiçoar no esporte de alto rendimento. Em 
suma, a cultura de jogar a culpa do “fracasso do objetivo estabele-
cido” é daqueles que tratam o esporte um produto da diversão, do 
lazer e do entretenimento.

VAI SER DIFÍCIL!
Na numerologia, o número três significa a expressão criativa, a comu-
nicação e o otimismo. Se depender do confronto direto entre Sampaio 
Corrêa e ABC, apenas o otimismo deve prevalecer. Pelo que as equipes 
produziram até aqui, criatividade e comunicação definitivamente não 
são algo presente. Caso fosse, convenhamos, ambas as equipes não esta-
riam há três jogos sem vencer, precisando dos três pontos e três pontos 
os separando nesse momento. E com Mercúrio Retrógrado então…

DUELO POTIGUAR NAS QUADRAS
Alguns confrontos das quartas-de-final do Brasileirão de Futsal já es-
tão definidos, dentre eles o duelo potiguar entre Apodi x América. O 
Apodi conseguiu a vaga na última quarta-feira ao vencer o CRB/Trai-
pu nos pênaltis. Já o América fez um jogo bem movimento ontem lá 
no Ginásio Nélio Dias e acabou empatando em 4x4. Como havia ven-
cido o primeiro jogo, se garantiu nas quartas. O embate potiguar ainda 
não tem data para acontecer. Porém, por ter tido melhor campanha 
entre os dois, o América decidirá a vaga para as semis aqui em Natal. 

QUAIS SERÃO AS RESPOSTAS?
Como precisamos fechar a edição com antecedência, não falarei na 
Coluna de hoje sobre a Coletiva do América/SAF. Além de falarem 
sobre a situação atual e futura – ao menos é o que foi dito que seria o 
assunto – estou curioso para algumas respostas de questionamentos 
que me intrigam. Por exemplo: qual o valor real que foi gasto com o 
elenco? Por que contratos longos? Qual a real justificativa pela demora 
de não contratar jogadores? A SAF realmente não tem dinheiro? Sigo 
ansioso pelas respostas.

AGRADECIMENTO
Sei que o espaço é voltado apenas pro esporte. No entanto, para en-
cerrar a nossa Coluna de hoje, eu quero deixar aqui registrado meu 
mais profundo agradecimento a todos os médicos, enfermeiros e plan-
tonistas que compõem o quadro da UPA da Cidade da Esperança e 
do Complexo Severino Lopes por todo auxílio que foi dado à minha 
mãe que esteve internada nos últimos dias. Se eu nominar aqui certeza 
que irá faltar alguém. Por isso, fica aqui minha gratidão para todos. Ah, 
VIVA O SUS, tá certo? Uma ótima semana e voltamos na próxima. 
Um grande abraço! Valeu!

Os 109 anos de história do 
ABC Futebol Clube estão ao al-
cance dos torcedores do clube 
no livro O Mais Querido: uma his-
tória do ABC Futebol Clube (1915-
2023), do jornalista Adriano de 
Sousa, que será lançado no dia 
15 de agosto (quinta-feira), a 
partir das 17h, no 294 Bar & 
Restaurante, à  avenida Deodo-
ro, 294, em Petrópolis. “Exis-
tem várias publicações sobre 
o ABC, entre livros, plaquetes, 
almanaques, revistas institucio-
nais ou jornalísticas e coleções 
de fascículos. Todos têm em 
comum o fato de se deterem 
sobre aspectos específicos da 
história do clube – persona-
gens, lugares, eventos, datas --, 
sem a intenção de oferecer uma 
visão abrangente da história do 
clube, seguindo o fio cronoló-
gico desde a fundação. O meu 
livro diferencia-se dos demais 
por abraçar essa pretensão iné-
dita”, explica o autor. A obra é 
patrocinada pela Casa de Saúde 
São Lucas, por meio do Progra-
ma Cultural Djalma Maranhão, 
da Prefeitura de Natal. O preço 
de venda é R$ 100.

Adriano de Sousa tem 62 
anos e nasceu em Alexandria-
-RN. É torcedor do ABC Fu-
tebol Clube, mas afirma que a 
condição profissional se sobre-
pôs à afeição, impedindo que 
o livro assumisse um aspecto 
de mera celebração, sem visão 
crítica sobre a trajetória do clu-
be de futebol mais popular do 
Rio Grande do Norte. “O livro 
dá conta da grandeza do clube, 
enumerando suas conquistas, 
mas também evidencia as defi-
ciências estruturais dos clubes e 
do nosso futebol, que explicam 
o desaparecimento de várias 
agremiações na capital e no in-
terior e a incapacidade de ABC 
e América de se manterem pelo 
menos na Série B do Campeo-
nato Brasileiro, arrastando-se 
pelas Séries C ou D”, esclarece 
Adriano.

A pesquisa histórica come-
çou em 2010, estendendo-se 
pelos anos seguintes em perí-
odos intermitentes determi-
nados pelas demais atividades 
profissionais do autor. A reda-
ção tomou cerca de seis meses 

da primeira onda da pandemia 
de Covid-19, em 2020, quando 
o autor estava em regime de 
isolamento social na praia de 
Santa Rita, em Extremoz (RN). 
A impossibilidade de publicá-lo 
nos anos seguintes ocasionou 
duas atualizações, estendendo 
o ponto final do livro até 2023. 

O livro corrige informações 
sobre fatos, datas e nomes en-
volvidos na fundação e na pri-
meira infância do ABC, e que 
foram criadas ou propagadas 
erroneamente até mesmo em 
publicações do clube. Além dis-
so, amplia o repertório sobre o 
ABC e o futebol potiguar em 
geral, acrescentando novas fon-
tes àquelas usualmente utiliza-
das – jornais, arquivos públicos 
e privados, entrevistas com per-
sonagens históricas – e estabe-
lecendo relações entre a história 
do clube, “que não existe no vá-
cuo”, e a da cidade e do estado.

“Nas minhas pesquisas, per-
cebi que há uma certa preguiça 
em buscar fontes alternativas a 

essas tradicionais, o que signi-
fica restringir a importância do 
futebol na cultura potiguar, no 
sentido antropológico”, afirma 
o jornalista. “Para minimizar 
esse problema, identifiquei fon-
tes adicionais e autores – livros 
de memórias de esportistas, 
políticos e empresários, biogra-
fias, obras literárias, anuários, 
história de entidades e institui-
ções públicas ou privadas – em 
que havia bastante informação 
sobre o ABC e sobre o futebol 
potiguar. A partir do meu livro, 
essas fontes passam a compor o 
universo local de pesquisa sobre 
o clube e o esporte.” Entre ou-
tros intelectuais e artistas, a pes-
quisa identificou a presença dos 
esportes em geral, do futebol e/
ou do ABC em textos de Jorge 
Fernandes, Luís da Câmara Cas-
cudo, Verissimo de Melo, Esme-
raldo Siqueira, Oswaldo Lamar-
tine, Sanderson Negreiros, Alex 
Nascimento, Moacyr de Góes, 
Polycarpo Feitosa e Jaime dos 
Guimarães Wanderley 

Livro ‘O Mais Querido’ 
conta 109 anos de 
história do ABC F.C.
OBRA SERÁ LANÇADA NA PRÓXIMA QUINTA-FEIRA (15), NO 294 BAR

Adriano de Sousa, jornalista, escritor e torcedor do ABC,

Foto: Divulgação
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